

Editorial

Cordial saludo, lectores y lectoras de *UVserva*, la revista de los observatorios de la Universidad Veracruzana. En esta décimo quinta edición tenemos el especial orgullo de poner a su amable consideración nuestro primer artículo, de corte científico, escrito en su totalidad en lengua náhuatl.

Este escrito se refiere a las prácticas curativas que tienen como base el uso de plantas medicinales contra las enfermedades causadas por un desequilibrio de la composición frío-caliente del cuerpo.

Los autores señalan además que "...(se) hace evidente una situación de persecución que han vivido los médicos tradicionales de comunidades nahuas y otomíes del municipio de Ixhuatlán de Madero, Veracruz, ubicadas en la Huasteca baja de Veracruz" donde conviven grupos lingüísticos nahuas, Ihimasipij (tepehuas), totonacas y ñuhus (otomíes).

Consideramos este un gran avance para los procesos de intercambio de saberes y muestra el verdadero interés que nuestra Universidad ha puesto en los derechos humanos como eje transversal del Programa de Trabajo 2021-2025, impulsado por el Dr. Martín Aguilar Sánchez, rector de esta Casa de Estudios, en especial, al tema "Interculturalidad de poblaciones originarias, afrodescendientes y comunidades equiparables".

Agradecemos, asimismo, a los autores y autoras, y a la Universidad Veracruzana Intercultural por la confianza depositada en nuestra *UVserva*. Seguiremos haciendo esfuerzos especiales por contar, cada vez más, con este tipo de colaboraciones.

En nuestra sección de Observatorios el lector encontrará 4 artículos correspondientes al Observatorio de Políticas Culturales; el Urbano Universitario; el Sismológico y Vulcanológico; y el de Calidad de Vida y Salud Social.

En ellos podrá leer interesantes reflexiones y datos sobre temas como: patrimonios y experiencias comunitarias en relación con algunos Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS); Inversión municipal destinada a la construcción y mantenimiento de los espacios públicos, dónde y cómo se realizan estas inversiones en la ciudad; un estudio que permite identificar el nivel freático a una profundidad somera, del cual se pudiera extraer agua mediante la perforación de un pozo, ya que el existente muestra contaminación por el río La Antigua; y, nuevos resultados del estudio de "Ansiedad, depresión, estilos de vida y bienestar en el contexto sociocultural actual", realizado en el año 2022.

En la sección "Artículos científicos" presentamos una interesante diversidad con 11 colaboraciones de temas que abarcan análisis geofísicos de importantes oquedades subterráneas en Xalapa, Veracruz; derechos culturales; turismo de naturaleza y conservación ambiental; estudios sobre la ansiedad y el brujismo; el uso racional del agua; la obesidad y los estilos de vida; el capital de trabajo y el patrimonio biocultural.

Sean pues, todas y todos bienvenidos a la lectura del número 15 de *UVserva*.

Dr. Juan Ortiz Escamilla

Secretario Académico de la Universidad Veracruzana y
Presidente del Comité Editorial